

EL PUEBLO

SEMANARIO DE INFORMACION

AÑO VI

NÚM. 274

Sóller 25 de Mayo de 1918

REDACCION Y ADMINISTRACION

LUNA NÚMERO 27.—SOLLER (Mallorca)

La semana parlamentaria

TANTEOS

Esta semana pasada ha transcurrido comentando, en medio de la mayor indiferencia, unos tanteos reformadores del señor ministro de Instrucción Pública. Ello quiere decir que el Parlamento español ha ofrecido a Europa dos notas nuevas. Primero: La nota de un ministro de Instrucción Pública que, en este momento, de honda renovación cultural, concibe sólo unos tanteos renovadores. Segunda: La nota de un Parlamento que, en esta hora, de intensa pasión por los problemas de enseñanza, comente estos problemas en un ambiente de hielo. ¿No significa esta novedad de la ausencia de lo nuevo, que, mientras Europa, tiende a dejar de ser Europa, España se empuja en seguir siendo España?

Inglaterra y Francia habían satisfecho ya, en gran parte, sus necesidades culturales. Tenían ya las escuelas primarias precisas. Por medio de cantinas y de soperos escolares conseguían que la enseñanza obligatoria pudiera ser, en efecto, obligatoria. Su enseñanza superior alcanzaba límites espirituales de notoria superioridad. Los establecimientos de carácter técnico aumentaban en número y en eficacia. Iba dándose a todas las clases sociales la posibilidad de alcanzar el mayor grado de cultura. ¿Qué faltaba? Viene, sin embargo, la guerra y la guerra enseña a Inglaterra y a Francia que sus instituciones pedagógicas han de sufrir radicales transformaciones. Y a estas transformaciones se va derechamente sin tanteos, sin titubeos, sin dudas. Sacrificando, como pedía Costa para los problemas de España, la perfección a la rapidez.

Viviani en Francia y Fisher en Inglaterra son los cruzados de esta noble causa. Uno y otro convergen en las aspiraciones. Y las aspiraciones comunes son éstas: Primera: aumentar la edad escolar. Segunda: extender a las mujeres, y hacer igualmente efectiva en ellas, la obligación de la enseñanza. Tercera: intensificar la educación de la adolescencia. Para que las dos primeras aspiraciones alcancen realidad, Francia, lo mismo que Inglaterra, ha establecido sanciones punitivas. Obliga a una cartilla escolar. Castiga con restricción de derechos políticos. Impone multas. Para que la última aspiración libre al adolescente de realizar su trabajo de continuación dentro de las horas de descanso, Inglaterra, de igual modo que Francia, ha señalado la obligación de asistencia a las clases fuera de los días festivos; fuera también de la jornada de labor. Una y otra reunión, tanto como el perfeccionamiento intelectual, buscan el perfeccionamiento físico. Inglaterra—por citar la obra de una Monarquía—gasta

en esta reforma de política pedagógica lo siguiente: En elevación de la edad escolar, 25.000.000 pesetas. En nuevas escuelas de adultos, pesetas, 218.000.000. En escuelas de párvulos (de dos a seis años) 22.000.000 pesetas. «Y esto no son cargas—dice el mismo Fisher—, porque no pueden considerarse cargas gravosas aquellas que se imponen con el único objeto de dar a la raza mayores y mejores aptitudes hacia sus luchas en la vida».

En España faltan cerca de 100.000 escuelas primarias: más de cinco mil pueblos carecen en absoluto de escuelas y de maestros. Hay el 67 por 100 de analfabetos; en muchos pueblos ese tanto por ciento es del 90, del 98, del 99, del 100 por 100. La enseñanza es obligatoria en las leyes, en el papel; pero no puede serlo en la realidad. Porque en la realidad, allí donde no falta escuela y maestro, o falta escuela o falta maestro; porque allí donde hay escuela y maestro, no hay cantina que ayude al niño pobre, al niño de la casa cuyo padre aún gana, el día que lo gana, un jornal inferior a dos pesetas.

En España existen 12.498 clases de adultos que importan 3.200.000 pesetas, pero, que por el carácter exclusivamente literario de estas clases y por la hora en que estas clases se dan sólo tiene una asistencia de 252.547 alumnos. Tenemos, en fin, en España, escuelas de Agricultura y Minas; escuelas de Industria y Transportes; escuelas de Comercio. Asisten a las primeras, 356.386 alumnos; 143.540 a las segundas; a las terceras, 32.217. En definitiva, asisten a esas escuelas técnicas un 3 por 100 de la población dedicada a la Agricultura, a la Industria y al Comercio. Falta, pues, en España todo lo que Francia e Inglaterra tenían ya antes de la guerra, Inglaterra y Francia ahora, durante la guerra, van a mejorar lo que tenían. ¿Va España, escalonando su obra, a seguir este camino? ¿Va España a crear las escuelas que le faltan? ¿A establecer cantinas y soperos para hacer efectiva la obligación de la enseñanza? ¿A modificar las clases de adultos para que se conviertan en clases de continuación, en escuelas técnicas? ¿Va a ir a una reforma tributaria que consiga los ingresos económicos suficientes para atender a esa obra pedagógica?

Los tanteos del ministro de Instrucción Pública no hablan sino de jubilaciones de catedráticos y amortizaciones de cátedras: habla de economías, en una palabra. El Parlamento por su parte, ni pide más, ni se interesa por más, ni se inquieta espiritualmente por el afán de abordar estos problemas culturales. Hay, en nuestro país, un ambiente de hielo para el maestro, para la escuela, para el libro, para el niño. Y es que el maestro, la escuela, el libro y el niño son solamente una preocupación en los países que piensan en el porvenir y trabajan para que el porvenir sea, no la obra misteriosa del acaso, sino la obra clara de la labor realizada en el presente. El presente de España ¿quién

trabaja para convertirlo en cimiento del porvenir? El porvenir ¿para quién es en España la patria ideal que ha de construirse con el esfuerzo de las propias manos?

MARCELINO DOMINGO

El 18 del mes en curso el notable aviador francés Gilbert, probando un aparato en un aeródromo del interior de Francia, sufrió una caída que le ocasionó la muerte.

Este intrépido piloto, en 1914, de regreso de una incursión en Alemania se vio obligado a tomar tierra en Suiza, a causa de una avería del motor. Después de algunas tentativas logró evadirse, presentándose a las autoridades francesas; pero como había dado a las autoridades suizas palabra de honor de no fugarse, el Gobierno francés le obligó a que regresara a Suiza y al hacerlo, en 27 de agosto de 1915, pidió ser relevado del compromiso contraído.

Así entiende Francia el honor.

Hace bastantes meses entró en Cádiz un submarino alemán y su comandante dió a las autoridades españolas palabra de honor de no fugarse.

Al cabo de algún tiempo se fugó el submarino alemán con su comandante y la tripulación y basta el presente el Gobierno alemán no ha obligado al submarino ni a su comandante que regresaran a Cádiz.

Así entiende Alemania el honor.

EL PAIS DEL HOLGORIO

Una fiesta más

El Gobierno ha hecho fiesta nacional la fecha de 12 de octubre, conmemoración del descubrimiento de América, bautizada con el sonoro nombre de Fiesta de la Raza. Una fiesta más, España es el país más festivo del mundo. Atentad contra las libertades constitucionales, contra lo fundamental de la vida del Estado, contra los derechos ciudadanos, contra el alma nacional, pero no tocad las fiestas. Todos los problemas nacionales, todas las adversidades públicas, todas las dificultades, todo el malestar popular desaparecen súbitamente ante el estrépito chinchinesco del holgorio. Si analizáis la psicología de esta característica étnica, sólo encontrareis superficialidad, una superficialidad pristina.

El acuerdo del Gobierno ha regocijado a

los enamorados de los símbolos, a los adoradores del ayer, a los que lo cifran todo en rendir culto a lo präterito, a la evocación, a la rememoración cuasi litúrgica de lo fenecido.

A los que vivimos más en armonía con la realidad presente, la cosa no nos ha entusiasmado mucho. Sin embargo, no por eso dejamos de reconocer en ella la virtud relativa de un españolismo, que, aunque puramente teórico, halaga el corazón. Y hemos dicho teórico, porque no puede ser de otro modo un españolismo que satisfice todas sus necesidades psíquicas, fisiológicas, morales y materiales con fiestas y conmemoraciones. Lo natural fuera que el sentimiento de raza se manifestara más fuertemente, no festejando esa raza, sino conservándola; y esa conservación se logra concertando Tratados de comercio especiales, estableciendo intercambio de productos, mutualizando intereses, fomentando relaciones y construyendo vínculos múltiples entre España y todos los países que hablan su idioma. A esto, a esto debe tender constantemente el españolismo práctico, que es el positivo.

Se ha declarado fiesta nacional la fecha del descubrimiento de América; y se ha hecho eso, ahora que no nos queda de aquella América ni un palmo de tierra. Ocurre con esto lo mismo que con los grandes hombres de nuestra Patria: mientras viven, se les desprecia, se les veja, se les maltrata; pero cuando mueren, ¡oh! cuando mueren, se les ensalza, se les glorifica con la más pomposa solemnidad. Mientras tuvimos colonias ultramarinas, nos mantuvimos sistemáticamente sordos a las demandas de sus naturales y a la voz profética de la cordura, e hicimos de ellas vivero de ambiciones y de codicias peninsulares. Con una irreflexión muy nuestra, infectámoslas de religiosos intransigentes, de militares torpes, de funcionarios depravados y de empleados inmorales, originando la protesta pública muda y permanente, de cuyo oculto fuego surgió la chispa del separatismo.

Lo único que fomentamos en aquellas tierras vírgenes fué el odio, y este odio, unido al instinto de independencia innato en todo pueblo, engendró el bacilo que corroyó y destruyó en todo aquel continente, nuestra soberanía. Todo lo perdimos allá, todo menos el buen humor español; eso morirá con nosotros como moría el gesto burlesco con los antiguos mimos. No tenemos colonias pero tenemos percalinas para recordarlas y un espíritu candoroso para añorar grandezas. Después de todo—dirán los patriotas al uso—descubrimos a América por una equivocación; la conquistamos para oprimirla y la perdimos por haberla oprimido. ¿De qué nos quejamos pues?

Declaramos fiesta nacional la Fiesta de la Raza, en el momento más inoportuno, en un tiempo ¡ay! en que nuestra debilidad étnica se singulariza y en que, debido a la guerra, el acontecimiento mundial que más afecta a los pueblos todos, y muy especialmente a las naciones latinas, nos distanciamos de todos los países de nuestra sangre.

Las razas fermentan continuamente y esa fermentación suele producir transformaciones sorprendentes. La nuestra se ha transformado en tres razas distintas: una casi extinta, de Quijotes; otra, robusta, de Sancho Panzas, y otra, predominante, de Maquiavelos. ¿A cuál de las tres festejamos?

Se ha establecido esa fiesta nacional ¿Para castigo propio? ¿Para autoexpiación? ¿Para vergüenza nacional? ¿Sí? Entonces está bien.

De «El Reformista»

El Hindenburg español ha levantado la bandera de partido. Ya tenemos un partido más; el cervista cuyos elementos obsequiaron a su jefe con un banquete que se celebró en Madrid el domingo último.

Con este motivo el general Lacierva pronunció un discurso semejante a una ofensiva, dirigiendo duros ataques a Romanones y a Maura. Afortunadamente no hubo víctimas.

Hemos leído un amplio extracto del discurso, publicado por un periódico de la Corte, y en él vemos las siguientes palabras del político de Mula:

«Poco trabajo me costaría ballar brillantísimos párrafos, de numerosos y brillantísimos discursos en los cuales un ilustre político anatematizaba los procedimientos que hoy emplea, olvidándose de que a todos nos enseñó que jamás los empleáramos».

El tiro es acertado y está muy bien dirigido. La austeridad y la honra lez política del señor Maura han quedado al desnudo.

César desnudado por Bruto.

Sobre subsistencias

Una vez más en nuestro Ayuntamiento se ha tratado el asunto de las subsistencias. En la última sesión el señor Coll Bisbal se ocupó del carbón y el señor Colóm del pescado.

La pasividad que reina en esta población, por parte de la Autoridad y sus dependientes, en asunto tan importante raya ya en la indolencia.

Cuando se puso por primera vez tasa al carbón, el concejal señor Frontera indicó la conveniencia de llamar a los propietarios de bosques y suplicarles que fabricasen todo el carbón posible a fin de que artículo tan necesario no faltase en ningún momento. El señor Frontera preveía que este combustible llegaría a escasear y que vendría una elevación en el precio. Las manifestaciones y observaciones del señor Frontera fueron tomadas entonces (hace de ello casi medio año) poco menos que a guasa por la mayoría de concejales y hasta por cierto público. Pero vino la escasez de carbón y se elevó notablemente el precio del mismo.

Vino la escasez del carbón, motivando en Palma sucesos luc-

tuosos. Se aumentó la tasa de este artículo desde 8 pesetas, a que se vendía el quintal, hasta 10. Nuestro Alcalde se apresuró a hacer público el aumento de precio. Así los acaparadores y los expendedores estarían contentos y si el público consumidor se quejaba, con decirle que el aumento había sido acordado por la Junta Provincial de Subsistencias quedaba todo resuelto. Y así han seguido las cosas.

Pero ahora en la prensa de la capital puede leerse un anuncio de que en determinada carbonería se expende el carbón a 7 pesetas los 40 kilos y 0 7'50 ptas. llevado a domicilio. Este anuncio no debió leerlo nuestro Alcalde y de leerlo no le movió a preocuparse de ello. Debía pensar que aquí nadie se queja, nadie protesta.

Y vino la sesión municipal del martes último y el señor Coll Bisbal trató este asunto del precio del carbón en Palma y de la conveniencia de gestionar la adquisición de este artículo, puesto en la estación de Sóller, al mismo precio a que expende en la capital.

La proposición del señor Coll Bisbal pasó a estudio de la Comisión local de Subsistencias, la que, según afirmación de uno de sus vocales, se ha decidido a estudiar y gestionar ahora lo que el señor Frontera indicó hace meses relativo, a intensificar la producción de carbón, a fin de que no falte en el próximo invierno. Es muy necesario que se procure evitar la escasez; pero sería también muy conveniente que la Comisión gestione que pueda adquirirse carbón a menor precio que al que actualmente aquí se paga. No es comprensible ni admisible que en Palma se expendan el carbón a 7 pesetas los 40 kilos y en Sóller a 10 pesetas.

Y vamos a otro artículo: el pescado; de cuyo asunto se ocupó el señor Colóm en la última sesión del Ayuntamiento. En Sóller se coge mucho pescado. El de mejor calidad se lleva a Palma y allí se expende o se exporta a Barcelona; poco, muy poco se deja aquí para el consumo, dejando tan sólo el de mediana e inferior calidad que se expende y se ha expendido, desde que tasaron los artículos de consumo, a precio muy superior al fijado.

Lo que sucede con este artículo es intolerable. En la pescadería hay, desde hace algunos meses, un cartelón oficial con las diferentes clases de pescado y el precio tasado para cada uno. Para las pescadoras el cartelón es un

papel mojado, aunque lleve la firma del Alcalde. Para ellas la tasa es letra muerta. Venden el pescado al precio que les da la gana, pero siempre superior al fijado, y si algún comprador pretende la legalidad es objeto de burla con el consiguiente acompañamiento de insultos, etc. etc. Ha habido escándalos; hemos oído sin número de quejas; se ha reclamado al Alcalde que se cumpla la ley; se han denunciado a la Alcaldía pescadoras por vender a precio superior al de tasa. Y nada, nada se ha conseguido. Recordamos que en una sesión del Ayuntamiento, se indicó, para evitar todo eso y armonizar los intereses del expendedor y del consumidor que para el pescado superior y de 1.ª calidad no hubiera tasa y en cambio se cumpliera ésta en las clases media e inferior, que son las que más consume el obrero. Nada se ha hecho y el abuso continúa.

La conducta del señor Alcalde en este asunto es incalificable. Si en sesión pública le interpelan sobre ello, dice que tiene dadas las órdenes debidas y las recordará. Si acuden en queja ante él, promete que se cumplirá la ley, y cuando algunas pescadoras, por abusar en el precio, han tenido que comparecer a su presencia, con algunas excusas, algunos alhagos y un poco de comedia se ha dado por solucionado el conflicto. Y el abuso continúa.

Estos abusos constituyen ya una burla al público, especialmente a la clase obrera. Nuestro Alcalde quiere ante todo tranquilidad; no gusta de que le molesten ni quiere molestarse. Quiere ser amigo de los pescadores, porque así le conviene para fines políticos. El señor Enseñat tiene mucho cariño al cargo; le gusta ser alcalde; pero cuando uno quiere ser alcalde ha de estar dispuesto a hacer de alcalde y de esto demuestra el señor Enseñat que sabe muy poco. Porque en esto del pescado es muy fácil. ¿Hay o no hay tasas? Si las hay, que se

cumplan. Con voluntad y energía habría bastante,

De interés para los mozos

La Ley de Amnistía recientemente aprobada por las Cortes y publicada en la Gaceta de Madrid (número 129) comprende algunas determinaciones relativas a la situación militar de los mozos que no hayan cumplido lo que previenen a este respecto las disposiciones vigentes. Por creerlas de interés para dichos mozos las copiamos a continuación.

Se hallan comprendidos en la citada ley de Amnistía:

1.º Los individuos sujetos al servicio militar que antes de esta fecha hayan cambiado de residencia sin autorización de sus jefes.

2.º Los que hayan faltado a las revisiones anuales. Estos deberán presentarse a pasarla antes del día 8 del próximo junio.

3.º Los que hubieran perdido los beneficios establecidos para los de cuota por no haberlo solicitado oportunamente, o por no haber satisfecho cualquiera de los plazos, que abonarán antes de la fecha citada anteriormente. Los que por enfermedad o causa justificada no hayan presentado el certificado de aptitud militar para ser de cuota, quedarán dispensados de este requisito.

Aparte de los sollerenses que se hallen en el primero de los tres casos citados, no hay duda que los habrá también que estarán comprendidos en el segundo y éstos pueden acogerse fácilmente a los beneficios de la citada Ley de Amnistía y evitarse el castigo consiguiente.

«Pro-Obreros»

El lunes último celebró sesión la Comisión «Pro-Obreros», bajo la presidencia del Sr. Enseñat asistiendo los vocales D. Miguel Colóm, D. Gabriel Darder, el Juez Municipal, D. José Bauzá, D. Juan Mirqués y D. Melchor Daviú. Excusaron su asistencia por tener ocupaciones perentorias, el Sr. Cura Párroco y D. Mateo Colóm Presidente del Centro Obrero de Ntra. Sra. de la Victoria.

El concejal señor Colóm explicó la visita hecha por la Comisión del Ayuntamiento al Ingeniero Jefe de Obras Públicas de esta provincia, señor Calvet para interesar de este señor el apoyo para conseguir realizar diversas mejoras en esta ciudad y además la pronta realización de la carretera de Sóller a Lluç. La explica-

ción satisfizo en todo a los reunidos convirtiéndose que dicha Comisión continúe las gestiones empezadas hasta conseguir lo que se desea.

Se acordó hacer unas listas, a cuyo encabezamiento se dió lectura siendo aprobado, y repartirlas a las sociedades y entidades locales para que en ellas se inscriban los socios que deseen contribuir a esta obra benéfica. Al propio tiempo se nombró una comisión compuesta de los señores Presidente, Parroco, Juez Municipal, Darder y Bauzá para que realice una visita a las entidades locales con el fin de pedirles que contribuyan con su óbolo a engrosar la suscripción «pro-obreros».

El señor Daviu hizo presente que el Presidente de la sociedad «Pro-Patria» le había manifestado que esta sociedad había organizado una velada recreativa, y había convenido ofrecerla a esta Comisión y por tanto los fondos que se recauden en dicha velada sean para fomentar la suscripción «pro-obreros». Dice que se adelantó a aceptar dicho ofrecimiento, creyendo interpretar la opinión de esta Comisión.

Se acordó aprobar lo hecho por el señor Daviu aceptando el ofrecimiento de «Pro-Patria» y que constara en acta el agradecimiento de la Comisión por la noble conducta de dicha sociedad. Convino-se pues patrocinar dicha velada.

La velada, que anteriormente hemos indicado, tendrá lugar el martes próximo día 28, en el teatro de la «Defensora Sollerense» y dado el benéfico fin de la misma no dudamos que obtendrá un resultado muy brillante. Se celebrará con arreglo al siguiente

PROGRAMA

1. Sinfonía por el aplaudido cuarteto «Sóller»
- 2.º El cuadro dramático en verso, original de José Pablo Rivas, titulado *Justicia humana*
- 3.º Monólogo por la Srta. Forteza, titulado *Tarjeta postal*.
- IV. Sinfonía por el cuarteto.
- 5.º La chistosísima comedia en un acto y en prosa, original de D. Celso Lucio, que lleva por título *Un vaso de agua*.

Para tomar parte en esta velada vendrán exprofeso de Palma las artistas Srta. Forteza y señora Román, ventajosamente conocidas de este público por haber tomado parte en la última velada que celebró la Comisión local de la «Cruz Roja.»

CRONICA LOCAL

Cine.—El domingo último, tarde y noche, ante numerosa concurrencia se proyectó en el cine de la «Defensora Sollerense» la grandiosa película titulada «Vida de Cristóbal Colón y el descubrimiento de América», cuya obra se había estrenado el viernes anterior en el «Cinema-Victoria».

Esta producción cinematográfica, que consta de un prólogo y 5 episodios, es una notable visión artístico-histórica, de la accidentada vida y descubrimientos del inmortal navegante genovés.

El lunes por la tarde la Empresa con-

cedió entrada gratuita a todos los escolares de ambos sexos de las escuelas nacionales y privadas de esta ciudad para que pudieran recrearse con la proyección de tan instructiva película. Por la noche se proyectó de nuevo dicha cinta.

Miércoles.—El miércoles hubo también función de cine en la «Defensora» proyectándose la sentimental y preciosa película, en 4 partes, titulada *Odio de sangre* y otras bonitas cintas.

Tropa.—El miércoles vino a esta ciudad, efectuando un paseo militar, el 2.º Batallón del Regimiento de Infantería de Palma, n.º 61.

Dicha fuerza la noche anterior había pernoctado en Valldemosa, y viniendo por la carretera de Deyá llegó a Sóller hacia mediodía. La fuerza, entre soldados, clases, oficiales y jefes, ascendía a unos 200 hombres, al mando del Comandante, D. Miguel León Garabito Font.

La llegada de los soldados a la Plaza de la Constitución fué presenciada por numeroso público. El señor Alcalde y varios concejales se presentaron a saludar al Comandante, jefe de la fuerza.

Inmediatamente se procedió al alojamiento de la tropa.

El jueves, hacia las 6 y media de la mañana, dicha fuerza partió de nuevo para Palma, por el Coll, continuando el paseo militar.

Trenes.—Por conducto fidedigno sabemos que los Ministros de Gobernación y Fomento han atendido los deseos de nuestro Ayuntamiento y de la Junta del Ferrocarril de Sóller, que eran, sin duda, los de todo el vecindario, respecto a que volviera a regir el mismo horario de tren que había antes.

A partir del día 1.º del próximo mes de junio habrá, pues, todos los días los mismos trenes que antes, o sea, los mismos que actualmente circulan los jueves y sábados. Habrá también, por consiguiente, dos expediciones postales diarias.

Celebramos de veras el cambio, ya que el servicio actual tiene muchos inconvenientes para el comercio, para el turismo y para el público en general.

EN EL AYUNTAMIENTO

Sesión del día 21 de Mayo de 1918

La presidió el Alcalde D. Francisco Enseñat, asistiendo los concejales señores: Ripoll, Castañer, Piña, Bernat, Coll (B.) Darder, Bauzá, Coll (R.), y Colóm.

Aprobóse el acta de la sesión anterior. Se concedió permiso a D. B. Marques para realizar determinadas obras; y a don M. Altés para colocar un letrero anuncio en la fachada de su tienda de ropas.

Se acordó abonar a la sociedad «El Gas» 901'07 pesetas importe de la energía eléctrica suministrada por el alumbrado público durante el mes de abril último, y 18'19 ptas. por el alumbrado de la Casa Consistorial durante el mismo mes.

Dióse cuenta del dictamen emitido por la Comisión de Obras en la instancia presentada por D. Tomás Morell, como Director Gerente de la sociedad «El Gas», en la que se pide autorización para cons-

AVISO IMPORTANTE

Por haber recibido una importante partida de

CHAMPAN

de la legitima marca **MOËT-CHANDON** participo a mi clientela y al público en general, que encontrarán en mi establecimiento botellas de litro a 7'25 PESETAS.

JOAQUIN FORTEZA FORTEZA

— Calle de Santa Bárbara núm. 1. — SOLLER (detrás de la Iglesia) —

truir una columna para colocar transformadores eléctricos en la calle de Palou (*S'hort de viu*). El informe es favorable a ceder el permiso solicitado, pero con sujeción a las condiciones que en el mismo se establecen. Quedó aprobado.

Acórdose devolver a los carniceros la fianza que depositaron cuando la subasta para la ocupación de los puestos públicos de venta de carne.

El Sr. Piña dió cuenta que la Empresa de Cines de esta ciudad invitó ayer a los maestros y maestras de escuelas nacionales y privadas de esta población para asistir con sus alumnos, gratuitamente, a la proyección, en el cine de la «Defensora Sollerense», de la película «Cristóbal Colón y el descubrimiento de América» registrándose un lleno completo. Propuso que la Corporación acuerde haber visto con gusto y satisfacción del proceder de dicha Empresa. Quedó aprobado por unanimidad.

El señor Coll Bisbal pidió la palabra y concedido se ocupó de la cuestión de subsistencias. Dijo que sabía que en Palma se vende carbón vegetal, portado a domicilio o 7'50 pesetas el quintal de 40 kilos, cuyo artículo lo traen del interior. Se extiende de en consideraciones sobre la diferencia de precio de dicho artículo aquí y en la capital y propone que la Comisión de Subsistencias gestione o busque los medios para que lleven carbón al citado precio de 7'50 pesetas, traído a la estación de Sóller.

El Sr. Coll Rullán se muestra conforme y propone que la indicada Comisión reúna a los propietarios de bosques para interesarles que fabriquen la mayor cantidad posible de carbón a fin de que pueda almacenarse en cantidad suficiente que baste para las necesidades de esta población durante el próximo invierno.

El Sr. Darder, que forma parte de la Comisión, dice que ésta se reunió ayer, con asistencia del propietario del predio *Bonnavar*, ocupándose de intensificar esta producción, resolviendo convocar a otros propietarios a nueva reunión para conseguir el fin que se propone y que la Comisión persigue, añadiendo que se ocupará de este asunto con el interés necesario a fin de que la población no carezca de este artículo.

El Sr. Colóm se queja del elevado precio a que se expende el pescado ordinario o de calidad inferior y del incumplimiento de la tasa respecto a este artículo. Añade que aquí se coge bastante pescado, el de clase superior se lo llevan a Palma y dejan aquí solamente el inferior que expenden a precio mayor que el fijado. Se lamenta de que se cometan estos abusos con abierta infracción de lo dispuesto. Dice que de continuar así pudieran ocurrir ulteriores y desagradables resultados si el comprador sólo quiere pagar el precio de tasa, dada la

actitud en que en estos casos se colocan las pescadoras y las contestaciones e insultos que profieren éstas a quien pretenden de lo legal.

El Sr. Coll Bisbal se adhiere a todo lo dicho por el Señor Colóm.

El señor Presidente dice que recordará las órdenes que tiene dadas a los dependientes de su autoridad para que eviten estos abusos y se cumplan las disposiciones vigentes sobre este asunto.

El Sr. Colóm recuerda la súplica que hizo en anteriores sesiones respecto a que se active el expediente de prolongación de la calle de Cetre hasta enlazar con el camino del *Camp Llarch*.

Se debate algo sobre este asunto conviniendo en activar todo lo posible la realización de esta mejora.

El Sr. Castañer propone la colocación de un enrejado (vulgo *retchats*) que cubra un hoyo que hay en una alcantarilla en la carretera de Palma, junto a *C'an Puiderrós*. Se acuerda que lo Comisión de Obras gire una visita a dicho lugar y proponga el modo de hacer lo que se propone.

No habiendo mas asuntos a tratar ni ningún concejal que quisiera hacer uso de la palabra, se levantó la sesión,

VENTA

Se desea vender un edificio con grandes dependencias propio para industria o almacén, con terrenos anexos, situado cerca el «Pont d'els Ases» de este término municipal, conocido con el nombre de antigua «Central Eléctrica». Tiene una superficie de unos 887 metros cuadrados.

Para informes dirigirse al «El Gas» Sociedad Anónima, Calle de Buen Año n.º 4. Sóller.

HILO

Habiendo adquirido la exclusiva para la venta de hielo en esta Ciudad participo a mis clientes y al público en general que me encargaré de entregarlo a domicilio a quien lo solicite, al precio de una peseta la arroba.

En la calle del Puente n.º 3 tengo un depósito de hielo con constantes existencias, para la venta al detalle, al precio arriba indicado, a excepción de partidas menores de cinco kilos, que se detallarán a 0'15 ptas. Kilo.

En la fabricación de hielo únicamente se emplean aguas verdaderamente potables previamente analizadas en el laboratorio de los Sres. Bartolomé Darder y Juan García de Palma.

Espero ma veré favorecido con sus pedidos los que procuraré despachar con la mayor prontitud.

JOSÉ MORELL

= Moragues, 34. — SOLLER =

SOLLER-Tip. Moderna de Calatayud y C.ª

LAS MEJORES

Tintas para escribir son las
SESORRILOS

SAMA

ANTOINETTE FILS

as cuales se hallarán en venta en la Tipografía «Moderna», de Calatayud y C.^a, Luna 27 - SÓLLER.

Porcelaines :: Faïences :: Verrerie

Spécialité d'Articles d'Hotels et Limonadiers :: :: :: ::

:: :: :: :: :: Service de table The et Café

JEAN MORANTA

Boulevard Garibaldi, 22 - MARSEILLE

EL CONSULTOR DE LOS BORDADOS

REVISTA QUINCENAL
PRECIOS DE SUSCRIPCION

Semestre 4 pesetas
Año 7 pesetas

Se admiten suscripciones en la Tipografía «Moderna» de Calatayud y C.^a, calle de la Luna n.º 27.

Carteras para bolsillo

de piel de Rusia y de Australia

De venta en la Tipografía «Moderna» de Calatayud y Comp.^a Luna 27. Sóller.



PESETA el cien

se encontrarán TARIETAS para visita
En la Tipografía de Calatayud y C.^a,
Luna 27 - SOLLER.

NUEVO HOTEL RESTAURANT

EN PALMA DE MALLORCA

Situado entre las estaciones de los Ferrocarriles de Mallorca y Sóller,
con fachadas a los cuatro vientos

Comedor espacioso, habitaciones aireadas, departamento de baños, agua presión, fría y caliente, electricidad, confort moderno.

Comidas y pensiones a precios económicos
SE SIRVEN CUBIERTOS Y A LA CARTA

Alma en de Vinos de toda clase

LICORES, ACEITES

Y QUESOS DE MAJÓN

JAIMÉ VICENS RULLÁN

Representante por Francia de la fábrica de CALZADO

Pizá y Riera de Alaró

Calle de San Miguel, 48. - PALMA DE MALLORCA

Adresse Télégraphique: MARHCPRI - MARSEILLE

MANDARINES - ORANGES - CITRONS

FRUITS FAITS & SECS

Aschéri & C.^{ie}

Successeurs de DAVID MARCH FRERES

EXPÉDITEUR

en Fruits Légumes, Primeurs,
Pommes de Terre, Aulx & Oignons

70, Boulevard du Musée - MARSEILLE

TÉLÉPHONE-8237

EL PUEBLO

SEMANARIO DE INFORMACION

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

EN ESPAÑA

EN EL EXTRANJERO

Número suelto: 5 cts.

1 peseta trimestre

7 pesetas año

Atasado: 10 cts.

De venta en SÓLLER: En la Tip. «Moderna» Luna, 27 y en el Estanco de la Plaza.

En Palma: En todos los Kioscos. En Barcelona: Kiosco El Sol Rambla de Cataluña.